

## Los actos políticos de izquierda celebrados en la provincia

En el Centro de Izquierda Republicana

### Interesante conferencia de don Venancio Sarría

El sábado último, ante un público que llenaba el amplio local social, pronunció su anunciada conferencia el veterano y consecuente luchador republicano don Venancio Sarría. Hizo la presentación, el alcalde de la ciudad don Manuel Sender, pronunciando sentidas frases de afecto a la persona del conferenciante, «republicano de historia, pero no histórico». Limitaciones de espacio nos fuerzan a exponer sintéticamente las materias tratadas en la interesante conferencia con elocuencia emocionada y emocionante.

Ha sucedido en España que se ha restablecido la Inquisición después de la alegría del 14 de Abril de 1931. La culpa no es del enemigo; de éste había que esperar el golpe. La causa del mal estuvo en la desunión de los republicanos. Formando el frente único para la próxima contienda electoral, el triunfo está muy cerca. Mas lo difícil no es alcanzar la victoria; lo difícil es saberla administrar, y si no se sabe administrar a los pocos meses nos encontraremos sumidos en el mayor de los fracasos.

Logrado el triunfo, al día siguiente hay que poner en marcha la justicia... con la necesaria intervención del pueblo, que de no ser así no habrá justicia. No sabe qué ha pasado en Asturias; sabe que en Zaragoza ha habido apaleamientos por dar vivas a la República y mueras a Lerroux. Hay que separar a los magistrados deformados, a los verdugos y a los «ayudantes de verdugos». Justicia contra los funcionarios venales, contra los ladrones, contra los foragidos que entraron en la República con gorro frío y palanqueta. Revisión de fortunas para ver quiénes son los expoliadores de los caudales públicos. A los negocios de la Dictadura—monopolios, empréstitos, Ontaneda-Catalayud, etcétera—han sucedido los negocios del arroz, de los ferrocarriles, del «straperlo», de la Guinea, etcétera. Hay significado hacendista que sólo puede esperar la cárcel.

Precisa republicanizar el organismo oficial. No pueden ser los enemigos del régimen los beneficiarios de los presupuestos. No pueden ser funcionarios públicos los traidores y enemigos.

Los órganos del Estado no podrán seguir engañando a sus ministros. Cuando la importación de trigos acordada por don Marcelino Domingo, prudente y honrada como nunca, no funcionó lealmente el servicio agrario. Un dato: se declaró que en Tauste había 12 vagones y la existencia verdad era de 242 vagones. Cuando la salvaje represión de Casas Viejas, nada pudo imputarse al Gobierno que no fuera defecto de información; dos funcionarios, uno de Gobernación y otro de Justicia, había enviado para la averiguación de lo sucedido; los dos le mintieron. Ojos y oídos republicanos en todos los sitios. Si la República no es sólo para los republicanos, ha de funcionar bajo la inspección de éstos para que se conduzca honestamente y para que los servicios se correspondan con el sacrificio impuesto a los contribuyentes. Autonomías. Recuerda hace 244 años que se decapitó a la vez, en Zaragoza, la personalidad del Justicia y los Fueros de Aragón. El centralismo representado en el monstruo artificioso de la capitalidad—Madrid—, con su enorme burocracia retardataria, es lo que fomenta el separatismo. La persona-

lidad regional subsiste en las regiones vivas, que no ha podido ahogar el centralismo—Cataluña—. Aragón debe reclamar su autonomía administrativa. Las grandes obras de Riegos del Alto Aragón necesitan de esa autonomía para que los millones lleguen a la tierra. Con centralismos, más de la mitad de la consignación se dedica a intereses y personal.

Al llegar a la situación de izquierdas, de las Cortes y Gobierno tiene que surgir fórmula eficaz para acabar inmediatamente con el paro y el hambre. En España, donde todo está por hacer—escuelas, riegos, repoblación forestal—, el problema es de energía y voluntad, para aunar los factores disponibles: Bancos plétóricos de dinero, tierras incultas y brazos parados. Hay que hacer la revolución en los presupuestos; suprimir los impuestos indirectos que gravan la producción; gravar la renta del capital improductivo, forzándolos a salir de los Bancos; nacionalizar la Banca y el crédito; expropiar el exceso de valor alcanzado por acciones y propiedades sin el trabajo del dueño y sí por obras y concesiones del Estado.

Hay que hacer política republicana, no utópica, pero sí audaz. El paro no debe resolverse apelando al crédito; pesan ya demasiado los 30.000 millones de deuda pública.

Canta el orador las virtudes del señor Azafia: moralidad, talento, temperamento; sus dotes de político, burocrata, literato, polemista, gestor. Refiere, como testigo presencial, la dignidad con que humillara a los que ocupaban el banco azul en memorable sesión de Cortes, la que se invirtieron los palpes de acusadores y acusado. Lee a continuación fragmentos del discurso pronunciado por el conferenciante en el acto de inauguración del Ateneo costista de Zaragoza, celebrado el 27 de diciembre de 1913, en el que censuró con suma dureza la moral que llevó el partido radical a la administración de los Ayuntamientos de Barcelona, Valencia, etc., el lujo y ostentación de don Alejandro, sus conomitanancias con la Monarquía.... Hace un cuarto de siglo que previó el desdichado fin del viejo «emperador» Salmerón, Pi y Margal, Costa, Azafia! Fuerte contraste.

Terminó diciendo que el triunfo de las izquierdas sólo pueden ser obstaculizado por el crimen: crimen contra el régimen (golpe de Estado) o crimen contra los hombres representativos, y para estos casos los republicanos deben reaccionar sin esperar órdenes y han de conducirse sin respetar nada de lo que encuenfren por delante.

Hubo entusiasmo y optimismo.

Unión Republicana en Huesca y Ayerbe

### Los Sres. Martínez Barrio y Rico recibidos con entusiasmo en Ayerbe.—Un banquete y un elocuente discurso del ex presidente del Consejo, en Huesca

La villa de Ayerbe, la republicanísima villa de Ayerbe vistió ayer sus mejores galas para recibir alborozada a los ilustres políticos que quisieron honrarla con su visita. El ex presidente del Consejo de ministros don Diego Martínez Barrio y el alcalde popular de Madrid, don Pedro Rico, hicieron una excursión a Ayerbe para ponerse en contacto con ese pueblo y para rendir un tributo de admiración y de cariño republicanos a la villa liberal, que vivió más intensamente que ningún otro pueblo español las alegrías y las inquietudes de aquel glorioso Diciembre de 1930.

El Centro Obrero Republicano de Ayerbe organizó de manera admirable este acto e hizo del mismo la propaganda que merecían los ilustres visitantes.

Desde media tarde la animación en las calles de Ayerbe, a pesar de la persistente lluvia, se notaba la presencia de muchísimos forasteros, de vecinos

oradores, porque éstos no la necesitaban, sino la del pueblo de Ayerbe y la del Centro Obrero Republicano, para que los ilustres visitantes supieran la calidad republicana, el ambiente liberal que se respira en uno y otro. Fué muy aplaudido y vitoreado.

#### Don Saúl Gazo

Don Saúl Gazo, presidente del Comité provincial de Unión Republicana, pronunció un sobrio y elocuente discurso tratando certeramente problemas provinciales y recordando que en el mismo local, y unos meses antes del advenimiento de la República, la autoridad gubernativa le prohibió hablar cuando realizaba una campaña de propaganda republicana. El señor Gazo vió premiado su discurso con una entusiasta ovación.

#### Don Casimiro Sarría

Don Casimiro Sarría, presidente de

mismo de la credulidad. Esperemos conocer su labor para juzgarle.

Habló extensamente del problema, hoy más latente que nunca, de la reposición de los Ayuntamientos suspendidos en Octubre de 1934. Cree que el Gobierno no va a la reposición. Pero hay que tener mucho cuidado porque se trata de falsearla autorizando a los gobernadores civiles para que las vacantes que existan las cubran con concejales de la monarquía. Esto sería tanto como si para preparar un gran banquete el cocinero escudriñara entre el estercolero de la casa para escoger entre las inmundicias allí depositadas. Si esto sucede, los gobernadores civiles elegirán entre aquellos concejales monárquicos, a los caciques, a los mufidores electores. El señor Rico, que durante su discurso fué varias veces interrumpido por los aplausos del público, escuchó al final una prolongada ovación.

#### Don Diego Martínez Barrio

Al levantarse a hablar don Diego Martínez Barrio el público, puesto en pie, le tributa una ovación que se prolonga varios minutos.

El señor Martínez Barrio, ante lo avanzado de la hora, pronuncia breves palabras.

Comienza diciendo que la democracia industrial de Zaragoza ha estado por la mañana reunida en espléndido comicio. Y en este instante, no extinguido el recuerdo grato de aquella manifestación republicana, la democracia campesina de Ayerbe se reúne en otra asamblea. Viéndolos me parece inútil e inoportuno el pronunciar un discurso. Lo mejor de este acto es vuestra presencia y vuestra unión. Si los que explotan al pueblo vieran y apreciaran la grandiosidad de actos como este, estoy seguro que se retirarían al lado para dejar el camino libre a la voluntad nacional.

Se trata de saber, sigue diciendo, si España quiere la República o está de espaldas a ella. Si lo primero, en sus manos está el recobrarla para siempre. Hay que saber si España, al traer la República, quiso sólo cambiar la figura del rey por la del Presidente. Nosotros estamos convencidos de que no era eso sólo lo que quería y quiere el pueblo español.

Se refiere al problema agrario y confiesa que los gobernantes republicanos se detuvieron temerosos en el avance inicial de este problema. A pesar de ellos dictaron leyes por las cuales se concedía la propiedad de la tierra a los que la trabajan, mediante, claro está, la correspondiente indemnización a quienes hoy las usufructúan. ¿Qué han hecho después las derechas? Arrebatan al campesino todo lo que le dió la República y colocan a los colonos en peores condiciones que cuando la monarquía. Y es ahora cuando son lanzados implacablemente de las tierras que siempre cultivaron.

Esto no es lo que quería España. Los hombres públicos no hemos satisfecho las ansias de los españoles. Hemos hecho, sí, cultura. Pero también nuestra obra cultural ha sido paralizada por los enemigos del régimen.

Ha llegado, dice, la hora de la reconquista. Y a rescatar la República vamos con todas las consecuencias. Nuestros adversarios, ¿qué bandera van a enarbolar para presentarse ante el pueblo?

Enumera los desastres de la monarquía, la pérdida de las colonias, las matanzas de Melilla y Annual y se pregunta si aquellos hombres funestos se atreverán a presentarse al pueblo como monárquicos. Cree que no. Pero cree también que tratarán de engañar al país. Irán ladinamente a restaurar aquel régimen levantando el alcazar de su poder sobre el hambre del pueblo.

No seas un pueblo dominado, sumiso, esclavo. Hay que luchar por la dignidad y por las esencias republicanas.



de los pueblos inmediatos, y de Huesca, de Jaca, de Barbastro, de Almudébar, de Gurrea de Gálgo, de Alcalá de Gurrea, etc., que acudieron a escuchar los discursos de los señores Martínez Barrio y Rico (don Pedro).

Agobios de espacio nos impiden reseñar con la amplitud merecida el grandioso mitin celebrado ayer en Ayerbe, al que asistimos complacidos y del que salimos altamente satisfechos.

Un público numeroso que llenaba el salón y el pasadizo de la entrada, así como el café y los alrededores del edificio, vitoreó constantemente a los oradores en distintos momentos de sus discursos.

#### Don Nicolás Ferrer

Don Nicolás Ferrer, el prestigioso médico de Ayerbe, hizo de manera admirable la presentación. No la de los

Unión Republicana de Zaragoza, se refirió principalmente a la obra de la Confederación del Ebro, en cuyo organismo es síndico destacado. Se refirió a un gran plutócrata, a un oligarca, a un cacique vulgar que desde su puesto de ministro de Obras Públicas quiso convertir la Confederación en un coto cerrado. Este funesto aragonés, el señor Marraco, pensó que, como anteriormente, podía disponer a su antojo de la Confederación; pero, afortunadamente, la mayoría de los síndicos son hombres que representan y defienden los intereses de la zona, en pugna abierta con las apetencias del fracasado hacendista y en lucha abierta venció la razón y venció el número. La orden ministerial de Marraco, que era el golpe mortal asestado a la Confederación en su testamento político, ha sido derogada.

El señor Sarría escuchó muchos aplausos.

#### Don Pedro Rico

Don Pedro Rico, el alcalde popular de Madrid, fué acogido al levantarse a hablar, con una gran ovación. Es una verdadera pena que no podamos publicar íntegramente el magnífico discurso con que nos regaló el destacado directivo de Unión Republicana. Habló de la situación actual, de las componendas vaticanistas de la Ceda, de los propietarios traidores de quienes siendo enemigos de la República consiguieron apoderarse del Poder para hundir el régimen.

Recordó a Costa, gran vidente, e hizo una apología de la llamada clase neutra.

Refiriéndose al actual Gobierno, dijo que no debemos guiarnos por el pesimismo de la desesperanza ni por el opti-

## En Barbastro

El sábado, a las diez y media de la noche, en el local de la Agrupación de Izquierda Republicana, se celebró el acto organizado, disertando el culto doctor en Medicina y miembro del Comité organizador del partido, don Alfonso Gaspar, sobre el tema «El momento político actual».

Los locales del domicilio del partido estaban atestados de oyentes. El señor Gaspar hizo un estudio certero de las circunstancias en que se desenvuelve la actual situación política. Glosó el reciente discurso del señor Gil Robles sobre la política militar en Madrid, resaltando las inexactitudes

en que el jefe de la Ceda ha incurrido al enjuiciar la labor militar de las izquierdas. Recomendó a la democracia barbastrense esté alerta para no dejarse arrebatarse el triunfo que se avecina y terminó recordando los deberes de los republicanos que se aprestan a la reconquista total y definitiva de la República.

La afortunada actuación del señor Gaspar fué correspondida con constantes y fervorosas ovaciones, siendo muy de estimar la gran reacción izquierdista del pueblo barbastrense, que la noche del 21 se manifestó con enorme entusiasmo.

## Los actos políticos de izquierda celebrados en la provincia

(Viene de primera pág.)

Se afirman los pies en tierra, se levanta la mirada a lo alto y se alcanza el porvenir.

El público, que ha seguido con gran delectación el gran discurso del señor Martínez Barrio, le despide con una prolongada ovación y con vivas a la República del 14 de Abril.

## En Huesca

Los señores Martínez Barrio, Rico y sus acompañantes llegaron, procedentes de Ayerbe, a las nueve de la noche. Se dirigieron al Restaurant Flor, en donde se sirvió un banquete.

El amplio salón del restaurant ofrecía un magnífico aspecto.

Terminada la comida, el presidente del Comité de Unión Republicana, don Saúl Gazo, pronuncia breves palabras expresando la satisfacción que le produce ver reunidos en torno a la figura del señor Martínez Barrio a todos los partidos republicanos de izquierda y a la representación de los partidos obreros que han querido sumarse al acto para dar mayor brillantez y relieve.

Don Manuel Sender habla a continuación. Dice que aprovecha la oportunidad para sentir la satisfacción de poder ofrecer el saludo de las agrupaciones de Izquierda Republicana en nombre de las cuales habla, y en el de la opinión republicana de la ciudad, a las que como alcalde legítimo representa.

Don Pedro Rico: No sabe cómo corresponder a la emoción republicana que ha visto manifestarse por estas tierras, de Aragón. Únicamente va a expresarse, recogiendo la sugerencia que le ofrece el señor Sender, hablando en calidad también de alcalde. Pero cualidad que, dadas las circunstancias, él denomina como «alcalde parado». Yo bien quisiera, dice, hacer un discurso, pero tras el día de ajeteo y de trabajo me es imposible y sólo puedo remachar que me llevo una impresión gratísima recogida al recorrer el camino marcado por la gesta heroica de Galán y García Hernández.

Es necesario que si la reacción de izquierdas que desde hace un año está latente en el país ha de dar sus frutos, es preciso que al igual que en 1930 esa unión sea sincera, único medio de que sea eficaz.

Explica la imposibilidad legal de que al reponer los Ayuntamientos elegidos por el pueblo se piense cubrir las vacantes, como parece ser intenta el Gobierno con elementos de nombramiento gubernativo.

Don Diego Martínez Barrio comienza diciendo: Desde que entré en esta casa se ha levantado ante mí un conjunto de recuerdos. Recuerdos que como hadas madrinas se presentan inopinadamente, ahincadamente sin que el espíritu, según la leyenda, a tal pena pueda sustraerse. Desde que entré aquí me han asaltado vivamente dolorosos recuerdos de aquellas otras ocasiones en que rodeado de otros—unos desaparecidos físicamente, otros desengañados moralmente—me acompañaban.

Desde entonces, ¡cuántas esperanzas desvanecidas, cuántos yerros cometidos, cuánta tristeza, cuánta pequeñez en relación a la obra que veníamos obligados a realizar todos!

Permitidme la emoción que me produce ese recuerdo, emoción que he sentido y que me ha inclinado a decir lo que todavía no salió de mis labios: aún la razón de mis angustias, que me obligaron a separarme de aquel que había sido mi hogar político. Perdonadme los que no hayáis sido radicales. Perdonadme que esta noche hable exclusivamente de mí. Ello es producto de la evocación que en el canal de mi emoción produce el recuerdo de mi estancia entre vosotros en 1932.

He de decir que he meditado mucho antes de separarme del partido radical; pero sin embargo había forzosa-

mente que optar por esta disyuntiva: lograr que el partido radical realizara una política fiel a su historia o pensar en alejarme de aquel que había sido, como ya he dicho antes, mi hogar político.

Siendo en 1934 ministro de la Guerra me asomé a la tribuna pública por una única vez, porque entiendo que los ministros de la Guerra deben asomarse a ella muy de tarde en tarde, ya que la responsabilidad adquirida con el cargo obliga a una extrema prudencia. Desde ella dije claramente al jefe del partido radical y al país cómo estimaba debía ser la misión del partido radical y cuál era la misión difícil que en aquel Parlamento recién elegido nos correspondía a los radicales. Teníamos dos medios de producirnos. Partido minoritario, debíamos pactar diariamente en un renunciamiento indecoroso de nuestra ideología o debíamos producirnos con arreglo a nuestra historia. De la primera forma satisfacíamos una misión política de sumisión y vilipendio. De la segunda servíamos a la República.

En voz alta y cumpliendo con lo que yo creía un sagrado deber, hablé a los republicanos, al señor Lerroux expresando cuáles eran mis actitudes. Con modestia y sin jactancia, mi opinión, hija de mi lealtad, gritó cuáles eran las consecuencias posibles de las actitudes sospechosas que yo entreveía.

De esta forma me fuí del ministerio de la Gobernación por un sentimiento de mi propia responsabilidad, no coadyuvando a una política que no correspondía a los postulados del programa radical. No podía yo consentir que se ofreciera al enemigo, sin riesgo ni peligro, la conquista de la fortaleza de la República. Este era otro aviso y con él procuré llevar al ánimo del partido mi decisión fuerte y resuelta de no alejarme de la política republicana.

Se ha salvado con este acto, no una posición política personal, sino la de unas personas que no encontraban medio de manifestar su disconformidad con la política del Gobierno. Esto era, en síntesis, el sentimiento de nuestro propio decoro, de nuestra propia convicción republicana.

Y ved ahora los resultados. Algunos de aquellos que me calumniaban, me injuriaban y me ofendían en 1934, en 1935 se rasgan las vestiduras y se lamentan de haber sido engañados por su seductor. Y hoy tenemos con nosotros el tesoro inapreciable de la experiencia, que nos ha hecho comprender que no es lo más grande la conquista del Poder, sino que todavía es más grande saber sostenerse en el Poder con dignidad; y aun más que todo esto es saber descender con dignidad del Poder. ¡Qué gran pecado no saber descender del Poder con dignidad! Otra suerte sería la de la República y la de España si aquellos radicales que sintieron mi misma angustia en los días de Mayo de 1934 hubieran seguido los derroteros que yo les marqué. No se hubiera producido ni Octubre, ni se hubieran llenado las mazmorras de los republicanos, ni ensombrecido el cielo de España por el triste maridaje de radicales y cedistas. Tenía verdadera necesidad de daros una explicación, ya que antes anduve entre vosotros. Ahora, en otra coyuntura histórica, en la que el señor Azafia o el señor Sánchez Román, quizás yo, nos veamos obligados a asumir la responsabilidad del Poder, no hemos de gobernar con aquella candidez. Muchas han sido las enseñanzas. No hemos de caer en el tremendo error de gobernar la República con un criterio estrecho, limitado. La gran obra habrá de consistir en que cada uno de vosotros, como nosotros, estemos prestos al sacrificio en servicio del ideal.

En 1931 contábamos con el tesoro ilimitado de vuestra confianza. Podíamos hacer y deshacer sin temor.

Ahora, al renovarnos esa confianza, ya lo hacéis de una forma más cauta, más reservada. Ahora con el aplauso recogemos el temor de defraudar, reconocemos el deber de nuestra superior responsabilidad. Hemos de dar la sensación de que lo hacemos bien, haciéndolo, pues como la mujer del César, no sólo hemos de ser honrados, sino, además, parecerlo.

Al pueblo le incumbe la obligación de concurrir con su voto al logro de la victoria. A nosotros la obligación de administrarla rectamente. El señor Azafia ya lo ha expresado con frase lapidaria: «Más difícil que lograr la victoria, es administrarla». Hemos de pensar que al administrar esta victoria no hemos de proceder en beneficio propio, no en el sentido de beneficio personal, sino en beneficio de todos y especialmente de las clases humildes y desheredadas.

Termina citando en bellísimo párrafo la leyenda del apóstol, piedra sobre la cual se edificó la Iglesia, que al sentir desfallecida su energía ante la ingente obra de proselitismo a realizar, abandonaba la sede que el Maestro le había señalado. Asimismo, si sentimos, dice, el desfallecimiento en el cumplimiento de nuestros deberes cívicos y ciudadanos, es preciso que encontremos, cual el apóstol a su Maestro, nuestra conciencia, que nos dicte el lugar de nuestras propias e ineludibles obligaciones.

Una formidable ovación acogió el admirable discurso del presidente de Unión Republicana.

Los ilustres viajeros salieron a continuación para Madrid, siendo despedidos con grandes muestras de afecto por los asistentes al acto.

**Con objeto de dar preferencia a los actos celebrados en Huesca y su provincia, aplazamos hasta mañana la publicación de la reseña del que tuvo lugar en Zaragoza con asistencia del señor Martínez Barrio.**

### Comisión organizadora de la fiesta pro-Reyes celebrada en el Círculo Oscense el día 20 del actual

Para conocimiento de general, nos complacemos en hacer público el resultado económico de dicha fiesta, y que es el siguiente:

#### Ingresos

Importe de 375 tarjetas vendidas, a 5 pesetas, 1.865  
Donativo de doña Pepita Domínguez de Besoós, 50.  
Donativo de la «Peluquería la Ideal», 5 pesetas.  
Donativo de la señora de Miravé, 2.  
Importe de la participación de bar y propinas recibidas por las señoritas, 253.  
Suman los ingresos 2.175 pesetas.

#### Gastos

Entregado al señor Lorenz (importe de los chocolates), 328.  
Propinas a los camareros y portero del Casino, 35.  
Factura de M. Aguaron por impresos, 27.  
Suman los gastos 390 pesetas.  
Diferencia que queda en beneficio y para el destino de adquisición de juguetes y ropas en la fiesta de Reyes, 1.785 pesetas.

La Junta hace expresiones de sentida y rendida gratitud a todos cuantos de una manera generosa han colaborado a una fiesta tan simpática, y solicita disculpas y perdones por las deficiencias de todo orden que hayan podido observarse en la organización de esta fiesta, que en todo caso habrán sido y dependido de causas bien ajenas a su voluntad.

Se irá publicando sucesivamente la lista de donativos que para este fin se vayan recibiendo.—La Comisión.

**Noche vieja, noche de alegría. Este año con mayor motivo por los alicientes que ofrece la gran fiesta del Teatro Principal**

## Gacetas

### En el Odeón

Siguiendo la tradicional costumbre de años anteriores, mañana martes, no hay función, para que todos los empleados de este teatro puedan pasar la Nochebuena en sus casas.

El miércoles, Navidad, anuncian un sensacional estreno; la emocionante película «Horror en el Cuarto negro», de la que es protagonista el afamado actor Boris Karloff. Es un film emocionante... un cuarto oscuro... una película que recordará todas las noches. Este film es hablado en español.

### El horror de la guerra

Esta gran película, podremos llamarle un documento histórico, porque para realizarla han tenido que recurrir a los archivos secretos de las naciones que tomaron parte en la gran contienda.

Este film ha sido recomendado por los Gobiernos, con el fin de que todos podamos apreciar y recordar los estragos causados por la Gran Guerra. Esta interesante película la podremos admirar esta misma semana en el popular Teatro Odeón

## Teatro Olimpia

Jueves:  
Otra gran producción nacional

### Rosario la cortijera

por Estrellita Castro.

Pronto:

### El Conde de Montecristo

## AGENTE PRODUCTOR de seguros

Necesita Sociedad importante

P. A. - Plaza San Pedro, 7 y 9 - Huesca

**Piano** Se vende, en buenas condiciones. Informarán en esta imprenta.

## Junta municipal de Izquierda Republicana

Se pone en conocimiento de todos los afiliados que esta noche, a las 22'30 y en su domicilio social, calle de Ainsa, 1, bajos, se celebrará Junta general extraordinaria con arreglo al siguiente orden del día:

- 1.º Aprobación del acta de la sesión anterior.
- 2.º Modificación del Reglamento.
- 3.º Discusión y aprobación, en su caso, de una ponencia sobre organización del Comité provincial.
- 4.º Examen del momento político actual con referencia al próximo plan electoral.
- 6.º Ruegos y preguntas.

### La Directiva.

Para **NAVIDADES** acreditará su buen gusto, obsequiando con los exquisitos cigarros habanos

## El Potosí

Elaborados a mano con los mejores tabacos de **Vuelta Abajo**  
PRESENTACION ESTUPENDA

### Precios

Coronas 50 pts. caja	2 pts. cigarro
Cremas 31,25 » »	1,25 » »
Londres 23,75 » »	0,95 » »
Brevas 23,75 » »	0,95 » »
Panetelas 20 » »	0,80 » »

Los precios indicados incluyen el impuesto del Timbre.

En sus fiestas no olvide los **CAMEL** elegantes y deliciosos cigarrillos

Después de lo ocurrido en el «affaire» Tayá no hay derecho a tener en presidio a tantas personas decentes.

Editorial Popular, S. A.—Huesca.

**El acontecimiento del año**  
Miércoles  
**NAVIDAD ESTRENO**



**LA VERBENA DE LA PALOMA**

MIGUEL LIGERO  
ROBERTO REY  
RAFAEL RODRÍGUEZ  
JULIA PÉREZ CARRERO  
UNA PROMESA QUE SE HIZO TERCIO - CUARTO LEONIS  
UNA PROMESA QUE SE HIZO TERCIO - CUARTO LEONIS

**Confitería Pastelería**

## La Suiza

**Gran surtido en exquisitos turronecillos  
Cajas y Cestas para Navidad**

Vinos finos - Champán, desde 2,50 botella - Marron Glace

**COSO GALAN. 17 HUESCA**

## Teatro ODEON

Mañana martes Festividad de Nochebuena  
**NO HAY FUNCION**

El miércoles Sensacional ESTRENO

## Horror en el Cuarto Negro

por BORIS KARLOFF  
Habla en español

Pronto: **El horror de la guerra**  
La película que verá todo Huesca

## Transportes **Carano**

Servicio diario en autocamión entre

**HUESCA-BARBASTRO y BARCELONA**

AGENCIAS:

**Huesca:** P. Huesca, 9 y 43-Tel. 282 | **Barcelona:** P. Iglesias, 40-Teléfono 10.609. Provenza, 289-Tel. 71.127 y 74.421

**Barbastro:** G. Ricardos, 7-Tel. 18

Reconociendo una necesidad comercial y para su mejor desarrollo se ha ampliado nuestro servicio con rápidos camiones que harán continúe vrnos favorecidos por el público en general

Consulte nuestros precios económicos

NOTA.—Las mercancías viajan aseguradas de todo riesgo y valor en la Compañía P. Ultra.

## Autobuses HUESCA - ZARAGOZA

Circulan diariamente, con el siguiente HORARIO

Salidas de HUESCA

Llegadas a ZARAGOZA

Primer coche, a las . . . . . 8'45'	Primer coche, a las . . . . . 10'30
Segundo ídem, a las . . . . . 18	Segundo ídem, a las . . . . . 20

Salidas de ZARAGOZA

Llegadas a HUESCA

Primer coche, a las . . . . . 8	Primer coche, a las . . . . . 10
Segundo ídem, a las . . . . . 17'15	Segundo ídem, a las . . . . . 19'15

BILLETES DE IDA Y VUELTA, A PRECIOS REDUCIDOS ENCARGOS A DOMICILIO

# Casa Santamaría

Salchichería

Embutidos

Fábrica de Hielo

Coso de Galán, 20 Teléf. 78 HUESCA

## RESTAURANT Bar Flor

SERVICIO ESPECIAL PARA BODAS Y BANQUETES

LEANDRO LORENZ

Porches Vega Armijo Teléfono 213 HUESCA

## AUTOMOVILES

De Huesca a Alcalá de Gurrea por Alerre-Esquadras-Lupifién-Ortilla-Montmesa y Tormos.

Salidas

De Huesca a las 17.  
De Alcalá de Gurrea a las 7.30  
Llegadas  
A Huesca a las 9.15  
A Alcalá de Gurrea a las 18.45

Administración:  
Coso G. Hernández, 7

## Vides americanas

Grandes viveros en Larraga (Navarra) y Huesca. Injertos y barbados de todas clases. Especialidad en uvas de mesa. Plantas de gran desarrollo. Precios económicos.—FELIPE RAMON, Coso Bajo, 71.—Huesca.

## Esquelas

Se reciben esquelas en la Imprenta de este periódico, hasta las cinco de la tarde

## ¡Zapatero.... a tus zapatos!!

¡Mecanógrafos y propietarios de máquinas de escribir y similares!  
Hacer reparar vuestras máquinas por un aficionado, es convertirlas en escuela de aprendizaje sin maestro. PAGANOLA DE VUESTRO BOLSILLO PARTICULAR.  
Hacerlar reparar por un mecánico/especializado, es la mejor economía que podéis hacer en vuestro presupuesto, unido al gran placer en el trabajo y rendimiento del mismo.  
Reparaciones y abonos de limpieza y engrase de toda clase de pequeña mecánica y aparatos de precisión, desde 15 pesetas anuales.

JOSE BAMBO  
Mecánico especializado  
Calle Lanuza, núm. 21, (taller).—Huesca

## AUTO - RADIO

Coso García Hernández, núm. 23 - Teléfono 182 ● HUESCA ●

Aparatos de Radio R. C. A. Radiola.—Nuevos modelos R. C. A. en 5, 6, 7, 8, 10 y 15 lámparas totalmente metálicas

## SOLICITE UNA AUDICION

Amplificadores, Radio-Gramolas, Discos Odeón, Parlophón, Regal y Voz de su Amo.—MATERIAL ELECTRICO

## Ventas al contado y a plazos

## Líneas de Autobuses de Huesca a Sariñena y de Sariñena a Fraga

Por el presente anuncio se hace público que, a partir del día 16 del corriente, ha quedado establecido servicio directo entre Fraga y Sariñena y Sariñena y Huesca, pudiendo por lo tanto realizar el viaje de ida y vuelta a Huesca en el mismo día desde Fraga y todos los pueblos de la línea hasta Sariñena, habiendo establecido billetes reducidos de ida y vuelta a Huesca desde todos los pueblos de esta última línea.

Los señores viajeros que procedentes de Zaragoza u puntos otros en ferrocarril hayan de trasladarse a cualquiera de los pueblos de la línea de Sariñena a Fraga, deberán hacerlo en el tren expreso que tiene la llegada a Sariñena sobre las cinco y cuarto de la tarde.

### HORARIO

Salida de Fraga.....	6,00	Llegada a Sariñena.....	7,45
Salida de Sariñena para Huesca	8,00	Llegada a Huesca.....	9,30
Salida de Huesca.....	15,50	Llegada a Sariñena.....	17,20
Salida de Sariñena para Fraga..	17,45	Llegada a Fraga.....	19,45

## Bazar Lasaosa

MUEBLES - Ferrería

Loza - Cristal

Porcelana - Hules

Plumeros - Artículo de caza

ARTICULOS PARA REGALO

Precios sin competencia

COSO G. HERNANDEZ, 9-11 Huesca  
ARTIGAS, 10 - TELF. 188

## Lea Vd. El Pueblo

# Editorial Popular, S. A.

Se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos. - Obras, Revistas, Periódicos, Programas, Circulares, Cartas, Sobres, Tarjetas, etcétera, etc. Ejecución rápida y económica.

Calle de la Palma, núm. 9

Huesca



### El homenaje de Izquierda Republicana a Galán y García Hernández

MADRID, 23 (15'30).

En la tarde del domingo tuvo lugar el acto de homenaje a la memoria de los héroes de la República. Capitanes Galán y García Hernández.

Por el Centro de Izquierda Republicana, Mayor 6, hubo un desfile constante de republicanos de distintos matices y de obreros socialistas, comunistas y anarquistas.

Se depositaron verdaderos montones de flores ante los retratos de Galán y de García Hernández, colocados en el lugar más preferente del salón de actos. En las bandejas se depositaron millares de tarjetas y se llenaron de firmas varios centenares de pliegos.

Se hizo una colecta importante con destino a los presos políticos.

La Comisión organizadora de este homenaje se trasladará a Huesca para depositar las flores recogidas, sobre las tumbas de Galán y García Hernández.

#### La "Gaceta" publica el Tratado comercial con Francia

La "Gaceta" del domingo publica el Tratado comercial hispano-francés. En general se mantienen las cláusulas de 1934 sobre contingentes.

Con este Tratado termina el estado angustioso de los exportadores españoles y franceses.

#### El ministro francés regresa a su país

En el banquete celebrado en la Cámara de Comercio francesa, el ministro señor Benes declaró que con el nuevo Tratado no se han conseguido las aspiraciones totales de los franceses, pero que a pesar de ello se muestra satisfecho.

También se celebró otro banquete oficial en el ministerio de Estado, terminado el cual el señor Benes hizo una excursión a El Escorial. Por la noche regresó a París.

#### Portela dice que la tranquilidad ha sido absoluta

El señor Portela Valladares permaneció en el ministerio de la Gobernación hasta mediodía. A esa hora salió con dirección a Gredos, de donde regresó a las siete de la tarde.

Hablando a última hora con los periodistas les dió cuenta de haberse celebrado en casi todas las provincias numerosos actos políticos, sin que se registrara el menor incidente.

#### El ex ministro don César Jalón se separa del partido radical

Terminada la Asamblea del partido radical, el ex ministro don César Jalón, cursó su baja en el partido.

#### Mitín sindical

En el Cinema Europa se ha celebrado un acto sindical organizado por la U. G. T.

Hicieron uso de la palabra varios oradores, entre ellos el señor Cordero.

Esté se ocupó de los últimos acontecimientos políticos y atacó duramente a la Ceda.

Habló después Bruno Alonso, que trató de la formación de un vigoroso frente de las izquierdas contra la reacción.

Atacó duramente a los señores Lerroux, Gil Robles y Salazar Alonso.

#### Mitín de Izquierda

En Madrid se ha celebrado un mitín organizado por Izquierda Republicana.

Hablaron los señores Pérez Barbosa, Victoria Kent y Augusto Barcia.

Victoria Kent dijo que es preciso comunicar los pensamientos y los sentimientos de sus directores a la masa.

Dijo que estamos otra vez en vísperas del 14 de Abril y que España comienza a ser dueña de sus destinos.

Se muestra partidaria del voto colectivo y pide la reposición de los Ayuntamientos del 12 de Abril.

El señor Barcia empezó protestando enérgicamente de que se diga que vivimos en un régimen republicano.

Pide la unión de todas las izquierdas ante la lucha electoral.

Dice que hay que reconquistar el 14 de Abril y combatir duramente a los gobernantes del segundo bienio.

#### La Asamblea del partido radical

Ayer por la mañana volvió a reunirse la Asamblea del partido radical, bajo la presidencia del señor Lerroux.

Asistieron 160 delegados, que ostentaban la representación de las organizaciones de provincias y 52 diputados. También concurrió el presidente de las Cortes, don Santiago Alba, que no había asistido a las anteriores reuniones.

El ex presidente del Consejo, señor Samper, envió su adhesión.

Primeramente se dió cuenta de varias ponencias, presentadas por las representaciones de Santander, y Toledo.

Fueron ampliamente discutidas por la intervención de varios delegados y se acordó por el Comité ejecutivo las estudie y las remita al Comité permanente.

Después de amplia discusión, se acordó por unanimidad la siguiente resolución:

«Cada provincia tendrá autoridad para concertar las coaliciones que considere oportunas en las próximas elecciones, siguiendo las líneas generales que en su momento trace la Comisión central electoral. En caso de duda, la Comisión aconsejará a las organizaciones provinciales lo que éstas tengan que hacer.»

Se nombró la Junta organizadora de la Asamblea nacional, siendo elegidos los señores Lerroux, Alba, Pareja Yébenes, Arrazola, Tuñón de Lara, Marsá, Darío Pérez, Sierra, Martínez Armasa, Barbosa y Blanch.

La Comisión central electoral quedó constituida por los señores Lerroux, Alba, Cantos, Rey Mora, Marraco, Barbosa, Alcalá, Martínez Moya, Hidalgo, Marsá y el secretario del partido.

Antes de que el señor Lerroux dirigiera la palabra a la asamblea, ésta resolvió abrir un ciclo de propaganda con vistas a las próximas elecciones.

Se acordó redactar un manifiesto que será dirigido a la opinión pública, en el cual se concretará la orientación y reorganización del partido.

#### Un gobernador que dimite

La "Gaceta" publica la dimisión de uno de los gobernadores últimamente nombrados. Es el de Segovia, don Enrique Meneses.

#### Declaraciones del ministro del Trabajo

El ministro de Justicia y Trabajo, señor Martínez García Argüelles, ha hecho algunas declaraciones a los periodistas.

Ha manifestado que desde hace veinte años es jefe del partido liberal demócrata de Asturias y que ha llegado a ministro porque así lo ha querido su jefe.

Considera un deber primordial luchar contra la miseria y las desigualdades sociales.

A su juicio, los problemas de trabajo y sanidad son apremiantes.

En las cuestiones sociales entiende que sin salirse de la ley hay que ha-

cer que éstas se apliquen con la mayor flexibilidad posible en favor de los humildes.

Prestará gran atención a cuanto se refiera a previsión y seguros sociales. En cuanto al problema de sanidad tiene dos aspectos: uno el de asistencia y otro el de atender la deficiencia del número de sanatorios.

En lo referente a la justicia, opina que es la función más extensa del Estado y que a ella prestará gran atención.

#### Nuevo académico

En la Academia de la Historia ha tenido lugar el acto de recepción del nuevo académico don Francisco Alvarez Ossorio.

El nuevo académico leyó un discurso sobre el tema «Bronces ibéricos o hispánicos del Museo arqueológico nacional».

Le contestó el académico don Vicente Castañeda y Alcober.

Ambos fueron muy aplaudidos.

#### Un accidente

Ayer noche, en el teatro de la Comedia, el tramoyista Juan José Rubio, presidente de la Sociedad de Tramoyistas, cuando iba a abandonar al foso se cayó produciéndose algunas heridas de las que falleció en la Casa de Socorro.

#### El conflicto italo-abisinio

### Después de sufrir pérdidas sensibles los italianos se repliegan en su línea de defensa al sur de Axum

#### El combate de Chire

Addis Abeba.—Según todos los informes que se tienen de las autoridades militares abisinas, puede darse por terminado el combate que se inició el día 15 de Diciembre en el Chire porque el alto mando etope no quiere continuar los ataques ya que pueden llegar a ser peligrosos para ellos si caen sobre la línea de resistencia italiana al sur de Axum.

A juzgar por los datos que facilitan los rases que han dirigido estos combates, se comenzó por un impulso serio en las cercanías de Degatchah, llegándose al cuerpo a cuerpo, lo que redujo a la aviación italiana al papel de espectadora, ya que su acción mortífera podía serlo igual para sus compatriotas que para los adversarios.

Los etopes lograron de este modo recuperar Degai y Endeselasí, repliegándose los italianos sobre la línea de defensa al sur de Axum.

Las pérdidas italianas han sido muy sensibles, mientras que las de los abisinos no han tenido apenas importancia.

Las operaciones al oeste del frente del Tigré dan la impresión de ser las más serias desde el rompimiento de las hostilidades, saliendo los beligerantes de la apatía que reinaba en estos últimos días.

#### Detalles del combate de Addi Abbi

Frente del Tigré.—Se van cono-

#### Resultado de los partidos de fútbol celebrados ayer en España

Madrid, 23.—Los partidos de fútbol celebrados ayer para el campeonato de Liga, dieron los siguientes resultados:

Barcelona, 0; Madrid, 3.  
Racing, 3; Osasuna, 1.  
Sevilla, 0; Athletic Bilbao, 2.  
Valencia, 0; Betis, 2.  
Celta, 2; Sporting, 1.  
Coruña, 2; Nacional, 2.  
Avilés, 1; Valladolid, 1.  
Zaragoza, 6; Unión Vigo, 1.  
Badalona, 2; Union, 1.  
Júpiter, 3; Baracaldo, 1.  
Donostia, 3; Gerona, 2.  
Arenas-Sabadell, aplazado.  
Mirandilla, 1; Malacitano, 0.  
Elche, 5; Levante, 4.  
Gimnástico, 1; Murcia, 1.  
Recreativo, 0; Jerez, 1.

#### J. L. Costa Cenzano

Garganta-Nariz-Oído

Consulta de 11 a 1 y de 5 a 7

Coso de Galán, 17-1.º Huesca

aun parcial. Antes de la hora de crepúsculo estaban completamente derrotados y huyeron en retirada.

Se confirma que las pérdidas italianas han sido más de cien muertos y numerosos heridos. Al retirarse abandonaron gran cantidad de armas sobre el terreno de la lucha.

#### Los abisinos, en marcha

Addis Abeba.—Los guerreros etopes, concentrados en la región montañosa de Guma comenzaron el sábado su marcha en dirección a las líneas italianas.

Estos hombres no están todos equipados a la moderna, pero van a recibir ametralladoras y fusiles en un punto determinado donde una caravana procedente de la Somalia inglesa ha de encontrarlos.

Los guerreros en cuestión están mandados por dedjamatch Ababa, hermano del ras Desta, yerno del Negus.

#### El acceso de Harrar, defendido

Addis Abeba.—Otro importante ejército abisinio se encuentra actualmente en el Errer, dispuesto a cortar la ruta a las fuerzas que intenten avanzar sobre la línea Djigdjiga Harrar.

Sus hombres, bien equipados, están convenientemente aprovisionados en víveres. Las municiones no les faltarán porque varios centenares de cajas conteniendo municiones para Infantería han llegado ya a su poder y están al llegar ciento cincuenta camiones adquiridos en Inglaterra por el Gobierno abisinio.

#### Han desertado 2.500 italianos

Addis Abeba.—El príncipe egipcio Ismail, jefe de la misión de la Cruz Roja egipcia, ha instalado en el frente de Ogaden tres tiendas de campaña que han sido inspeccionadas por el general Nassibu, el cual ha declarado que en la última quincena han desertado de las filas italianas más de 2.500 hombres.

## ULTIMA HORA

### El Consejo acuerda la renovación de los gestores provinciales y municipales

MADRID, 23 (18'45).

Esta mañana a las diez y media han quedado reunidos los ministros en Consejo en la Presidencia. La reunión ministerial ha terminado a la una y media de la tarde.

El señor Rahola, como secretario del Consejo, ha sido el encargado de facilitar la referencia verbal de lo tratado. Ha dado cuenta de los numerosos asuntos de trámite que se han resuelto.

Ha añadido que el Consejo había acordado ir a la inmediata renovación de los gestores de Diputaciones y Ayuntamientos. Los primeros, los provinciales serán renovados inmediatamente, posiblemente antes del jueves próximo. Respecto de los gestores municipales, acordada ya su renovación, se ha convenido que el Consejo que se celebrará el jueves próximo se ultime la forma en que aquélla habrá de llevarse a cabo.

El Consejo ha aceptado la dimisión que de su cargo de gobernador general de Asturias ha presentado el señor Velarde, acordando nombrar para sustituirle al señor Bermúdez de Castro, actual gobernador de Guipúzcoa.

También ha sido admitida la dimisión del gobernador civil de Cádiz señor García Braga.

#### Para tratar de la prórroga de los Presupuestos

El ministro de Hacienda en el Consejo de esta mañana ha solicitado de sus compañeros el envío de los datos necesarios para poder redactar el decreto de prórroga de los Presupuestos.

Sobre este asunto el Gobierno no ha deliberado hoy, esperando sin duda conocer el resultado de la reunión que esta tarde celebran con el presidente de la Cámara los jefes de las minorías parlamentarias no representadas en el Gobierno.

Esta reunión ha comenzado a las cinco y media de la tarde.

#### Lo que no consiguieron los diputados de la A. A. A. A.

### Hoy ha cobrado la Confederación del Ebro el millón de pesetas con destino a la Sotonera

Reciban los activos y valiosos diputados agrario y cedistas señores Romero, Vidal y Moncasi, nuestra entusiasta felicitación por el éxito rotundo obtenido. Y que Dios les conserve... la influencia.

Lo que no pudieron conseguir los diputados Vidal, Romero y Moncasi, siendo el segundo subsecretario de Agricultura y teniendo los otros dos un correligionario al frente del ministerio de Obras Públicas, lo ha hecho un ministro que ninguna ligazón tiene con la provincia de Huesca.

En la Oficina Central de la Confederación del Ebro, en Zaragoza, se ha cobrado hoy el libramiento de un millón de pesetas con destino a las obras de la Sotonera.

DICIEMBRE

31

NOCHE VIEJA  
MARTES

GRAN FIESTA EN EL  
TEATRO PRINCIPAL